
La prononciation de mots particuliers

La prononciation de plus varie en fonction du sens

On va prononcer  plus différemment en fonction de sa signification. En effet, l’adverbe plus peut
avoir deux sens complètement opposés : un sens négatif et un sens positif.

1. Quand l’adverbe plus a un sens négatif
On ne prononce jamais le s quand plus exprime l’idée de négation, l’arrêt d’une situation ou
d’une action.

Exemple : Paul a fini son verre de vin et il n’en veut plus ! [ply]
Dans cette phrase, le mot plus est accompagné du ne de négation, il a donc un sens négatif. Cette
phrase signifie que Paul a bu suffisamment et qu’il ne veut pas un autre verre. On ne prononcera pas
le s.

Remarque : si  l’adverbe  plus est  suivi  d’un  mot  commençant  par  une  voyelle,  la  liaison  est
facultative. Vous pouvez le prononcer [plyz] ou [ply]

Exemple : Paul n’est plus à l’école. [ply.za] ou [ply.a]

Quand plus exprime la négation, il est généralement accompagné à l’écrit du ne de négation
ou du mot non.
Dans ce cas, il ne faut pas prononcer le s. La difficulté est qu’à l’oral, le ne disparaît. Vous devez
donc faire attention au contexte de la phrase.

2. Quand l’adverbe plus a un sens positif
On doit prononcer le s quand plus signifie davantage ou avantage.

Exemples : Julie veut manger plus. [plyz]
Ce travail c’est vraiment un plus pour Tom. [plyz]

Attention
Lorsque  plus signifie davantage et  qu’il  est  utilisé comme  un comparatif ou un superlatif,  la
prononciation du  s dépend de la  nature du mot  qu’il  détermine.  Un nom, un adjectif,  un
adverbe ou un verbe ?

Devant un nom ou quand il accompagne un verbe, on prononce [plyz]

Exemples : Paul veut boire plus de vin. [plyz]
Paul boit plus que moi. [plyz]

Devant un adjectif ou un adverbe commençant par une consonne, on prononce [ply]

Exemples : Jean est plus vieux que Paul. [ply.vjə]
Il court plus vite que toi. Il court le plus vite. [ply.vit]

Devant un adjectif ou un adverbe commençant par une voyelle, on prononce [plyz]

Exemple : Cette maison est plus ancienne. [ply.zɑɑ.sjɛn]
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L’adverbe  plus peut  également  s’utiliser  dans  trois  autres  contextes  bien  spécifiques.  Là
encore, sa prononciation varie.

La prononciation de plus : trois cas particuliers

1. La locution plus... plus...
Dans la locution plus... plus..., plus se prononcera [ply] ou [plyz] en fonction de la lettre qui le
suit (voyelle ou consonne ?)
On prononce [ply] s’il est suivi d’un mot commençant par une consonne.

Exemples : Plus j’apprends, plus j’aime le français. [ply]
Plus tu manges, plus tu grossis. [ply]

On prononce  [ply] ou  [plyz] s’il est suivi d’un mot commençant par une voyelle. Vous avez le
choix, la liaison est facultative.

Exemples : Plus il en parle, plus il m’énerve. [ply] forme familière ou standard.
Plus il en parle, plus il m’énerve. [plyz] forme soutenue.

2. Le signe +
Quand plus est le signe de l’addition (+), on prononce également le s. [plyz]

Exemple : Un plus un = deux. [plys]

3. Plus avec un nombre
Quand  plus est  utilisé  avec un  nombre  ou  qu’il  exprime  une  part,  une  fraction,  une
répartition, on ne prononce pas le s. [ply]

Exemples : Plus de 10 kilomètre ; Plus de la moitié ; Plus du quart ; Plus de 15 ans.

2


